

GIOVANNA NICOLAJ, *Arcana iuris. Il caso del Dig. Vetus. Vat. Lat. 1406.*

La vicenda del rinascimento giuridico italiano (secoli X/2- XII) rimane un gran rompicapo quanto a tempi, spazi e luoghi, protagonisti. Si cerca qui di ricavare da documentazione e fatti notissimi un'interpretazione plausibile e logicamente probabile di un'avventura che è innanzi tutto antropologica, in particolare facendo leva su una lettura diplomatistica della tradizione del Digesto.

The story of the Italian legal Renaissance (second half of the 10th – 12th centuries) remains a great puzzle with regard to times, spaces and places, people involved. It is here tried to derive from very well known documents and facts a plausible and logically probable interpretation of an adventure that is first of all anthropological, in particular by focusing on a diplomatic reading of the tradition of the Digest.

L'histoire de la Renaissance juridique en Italie (deuxième moitié du Xe-XIIe siècles) reste un grand casse-tête en ce qui concerne les temps, les espaces et les lieux, les protagonistes. Nous essayons ici de tirer de une documentation et des faits très bien connus une interprétation plausibile et logiquement probable d'une aventure qui est principalement anthropologique, en particulier reposant sur une lecture diplomatique de la tradition du Digest.